

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 32.—Candeal, á 32.—Jeja, á 30,50.—Royo, á 31,50.—Morca cho á 23.—Centeno, á 19,60.—Cebada, 15.—Azúcar blanco. á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas. á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Mauricio, mr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario y Visita general á Ntra. Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7.

CRÓNICA GENERAL.

Hemos sabido con sentimiento que, cual presentiamos, la viruela se ha comunicado á casi todos los ganados lanares del pueblo de Cella. Esperamos malas noticias de la parte de Blancas y Odon; como tambien nos consta que los ganados de la Aldehuela están infestados, y con esta son ya tres comarcas.

Ahora bien: Sres. Subdelegados de Veterinaria, ¿se cumplen estrictamente las órdenes y circulares vigentes sobre este particular, si ó no?

¿Se hacen las inspecciones de carnes, por personas competentes como está mandado y en todos los pueblos, si ó no?

¿Se recogen las noticias datos estadísticos á que se refieren los reglamentos y se remiten á quien corresponde con los partes necesarios, si ó nó?

Tenemos vivo deseo de saber esto por tan autorizado conducto, y por el de los ganaderos ilustrados; para que podamos debidamente apreciar las verdaderas causas que con tanta frecuencia ocasionan, y sostienen constantemente en la ganadería de este desgraciado pais, la contagiosa y devastadora enfermedad de que se trata.

Agradeceremos mucho breves y numerosas contestaciones, para que podamos hacer la mas abundante luz en un asunto de trascendencia

inmensa: ora se le considere por lo que directamente afecta al principal ramo de la riqueza que representa la ganadería, ó bien (esto es mas grave) porque tal pudiera ser la cosa que, por abandono de todos, tengamos constantemente comprometida no solo la propiedad, si nó la salud del pueblo.

D. Andrés Marin (Marini, han dado en llamarle en todo el mundo) hijo de esta ciudad, muy conocido y reputado en las principales poblaciones de Europa, por su excelente voz é inmejorables condiciones para el canto, encontrándose accidentalmente en esta localidad, se nos ha dicho que ha dispuesto la construccion de una lujosa casa en la Masía que posee en el barrio de San Blas.

Del estado de nacimientos y defunciones publicado por el Sr. Juez de paz. resulta que durante la primera decena del mes actual ha habido en esta ciudad 9 de los primeros y defunciones 11.

¡Siempre perdiendo!

La exposicion universal de 1878. Se conoce ya de una manera aproximada el número de solicitudes de admision presentadas por los comerciantes é industriales franceses: pasa de 33.500, y aun no se han recibido todas las de las colonias. En 1867 el número de exponentes ascendió sólo á 19.000; de suerte que habrá una diferencia de 15.000 en favor de 1878. Ante semejantes cifras se comprende que, no obstante haberse agregado al campo de Marte el Malecon de Orsay para establecer en él la Exposicion de animales vivos, será imposible otorgar á algunos exponentes todo el espacio que reclaman.

Las noticias de las Indias son espantosas. El

hambre continua haciendo estragos: de las 500.000 defunciones ocurridas en la presidencia de Madras desde el mes de Enero, pueden atribuirse 300.000 al hambre.

El periódico Inglés que recibe estas noticias por el telégrafo, cree que para socorrer esta miseria el gobierno habrá gastado al terminar el año económico catorce millones de libras esterlinas, las dos terceras partes de la suma que costó al Tesoro la represion de la gran rebelion de las Indias.

Segun una publicacion alemana, la gloria de los Rothschilds se ha eclipsado. No son ya los hombres más ricos de la época, pues están sobre ellos un inglés y dos americanos.

El primero, el marqués de Versminster, posee un capital de 280 millones de pesos; el senador Jones, de Nevada, Estados- Unidos, 200 millones; J. W. Mackey, del mismo pais, 215 millones, y la familia Roschilds, 190 millones de pesos.

Ha salido de Castellon el ingeniero D. Joaquin Gimeno, á fin de inspeccionar las obras de reparacion que por contrata se están verificando en la carretera de Sagunto á Teruel. Buena falta hace que se ponga cuidado en arreglar convenientemente el trozo comprendido entre Barracas y Viver que es indudablemente el que está mas intransitable.

Continúan las inundaciones haciendo de las suyas. En Murcia ha habido otra recientemente. En Valencia, Castellon, Barcelona y Castilla han caido abundantísimas lluvias que hacen esperar sea buena la sementera.

Asegúrase que la corte regresará á Madrid el dia 27 del presente mes.

El *Noticiero de Murcia* henchido de poesia, espeta á sus lectores la siguiente noticia:

“Mañana terminan los conjuros en la Catedral, señal evidente de que entramos en la triste época de las nieves y los frios.

Los conjuros, tradicional costumbre de la Edad media empiezan en la Cruz de Mayo y terminan en la Cruz de Setiembre, es una piadosa costumbre que alimenta la fé en las almas sencillas; á nosotros nos alegra ese festivo campaneo, que parece estar saturado con las auras perfumadas de la época primaveral.”

Con el título de *La Atmósfera en sus relaciones con la agricultura y el pronóstico del tiempo*, ha publicado el Sr. Soler un interesante libro de suma utilidad para los agricultores, pues que está destinado á exponer preferentemente las manifestaciones de la atmósfera sobre el cultivo.

Segun noticias de Cataluña, es grande la paralización que se nota en las construcciones navales, siendo tambien difícil la crisis por la que pasa la industria taponera de la provincia

de Gerona quedando cada dia mayor número de brazos faltos de trabajo. Todo sea por Dios.

Con motivo de la cuestion arancelaria vuelven á dar señales de vida las escuelas economicistas defensoras unas del proteccionismo y otras del libre cambio.

Los representantes que en Valencia tiene la casa Singer, no hay duda que en cuestion de anuncios han llegado al *desideratum*. Hemos tenido ocasion de ver pegados en algunas monedas de plata, diminutos papeles, indicando las señas del depósito que en esta ciudad tiene tan importante casa fabril.

Si estos *prospectos* se repartieran gratis, nos parece que no habria bastante materia en el Potosí para satisfacer las demandas del público.

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las *Cápsulas de Alquitrán de Guyot* tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legitimos sino los frascos que lleven su firma impresa en tres colores.

Depósito en Teruel, Farmacia de Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

Segun vemos en los periódicos extrajeros, se trata de aclimatar en Europa una planta de salon destinada á tener un gran éxito. Es una nueva variedad de las phistoláceas, tan empleadas en farmacias, que ha sido descubierta en América; á esta variedad se ha dado el nombre de eléctrica por la sensacion que se experimenta al cortar una rama, igual á la originada por el contacto del carrete Rumckorf. La influencia se hace sentir sobre la brújula á seis metros; la aguja se va desviando á medida que la distancia va siendo menor, y una vez colocada entre las ramas, el movimiento es una rotacion continua. La intensidad del fenómeno varia segun las horas del dia, siendo el máximo á las dos de la tarde; de noche es casi nula su accion. Se ha estudiado con cuidado el terreno donde se halla colocada, y no se ha podido encontrar la mas ligera partícula de hierro, ni de otras sustancias magnéticas; luego el fenómeno es una propiedad de la planta. Deseamos que se vulgarice para que la observacion pueda explicar esta maravilla natural.

La Tertulia.

Gran concierto de guitarra y canto, por el célebre artista, D. Miguel Cebrian, Ciego de Hellin.

En la noche del 22 se ejecutarán las siguientes piezas:

Primera parte.—Final de Lucía, con variaciones.—Carnaval de Venecia.—Canto, Romanza de tenor, del Sargento Federico.—Fantasia sobre motivos de la Gitana.

Segunda parte.—Variaciones compuestas por dicho profesor.—Gallegado imitando dos viejos y una pandereta.—Canto, voleras de Marina.—Poutpurri, recuerdos de granada.

Tercera parte.—Sueño de Rosellen.—La célebre Jota Aragonesa, con variaciones.—Toma de Estella.—Canto, Cavatina del capitán Alegrias.—Final, La Soledá, ó sean aires andaluces.—A las 9.

Con objeto de proporcionar recursos al artista citado, en la puerta del local se colocará una bandeja para que los concurrentes depositen su óbolo.

Un periódico musical dá cuenta de un verdadero fenómeno. Dice «que en Pamplona hay una jóven de diez y ocho años, que posee una voz de bajo capaz de dar envidia al hombre de más robusta entonación.»

Se atribuye al emperador de Alemania la opinion de que su sobrino el emperador de Rusia no hará ni puede hacer la paz hasta haber alcanzado el fin de la política rusa.

Tambien supone un periódico austriaco que el príncipe de Bismark ha dicho recientemente «O tendremos paz para la primavera próxima, ó sobrevendrá entonces inevitablemente la guerra general.»

Se han dado órdenes á los gobernadores de provincias para que apremien á los ayuntamientos, caso necesario, á fin de que sean satisfechos en sus pagos los profesores de enseñanza.

Muy en breve aparecerá en la *Gaceta* un de-

creto del ministerio de Fomento creando los portazgos, para cuyo arbitrio ha sido aprobado por el ministro de Hacienda el nuevo arancel.

Hace tres dias se recibió en Lóndres un despacho del célebre viajero americano Stanley, fechado el 10 de agosto en un puerto de la costa este de Africa. Mister Stanley ha seguido embarcado todo el curso del iulasa, reconociendo que este rio y el Congo son idénticos.

El jueves se verificó en el ministerio de Fomento la subasta pública para la construcción de una nueva Escuela de Veterinaria, siendo adjudicada á D. Mariano Benito de Miguel en la cantidad de 545.280 pesetas.

Al saber la muerte de Thiers, lo primero que dijo Cortschacoff fué lo siguiente:

«Una luz que se apaga cuando hay tan pocos que vean claro.»

El domingo se verificó en Manresa la apertura del colegio de San Ignacio, que de nuevo corre á cargo de los padres jesuitas.

El director del Observatorio de Marsella anuncia haber visto un nuevo cometa en la noche del 13 al 14 del corriente en la constelación de la Osa Grande.

En Molinos se han hundido 39 casas á con-

frecuencia de la tempestad que descargó sobre dicho pueblo el día 12.

Se han mandado librar 6000 reales del fondo de calamidades al pueblo de Villafranca, uno de los mas perjudicados por las últimas inundaciones.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Berlin 19.—Han llegado á Salzboung el príncipe de Bismark y el conde de Andrassy. Este último partirá hoy. El príncipe lo verificará mañana. No es probable la mediacion proyectada en favor de la paz.

Constantinopla 20.—La vanguardia de Mehemet-Ali llegó ayer á Burumbili.

Bucharest 20.—Los rusos están fortificando la carretera que va de Biela á Plewna.

Viena 20.—La artillería de los turcos ha impedido que los rusos pudiesen restablecer la fortificacion de Chika.

Del Centro Telegráfico.

Viena 20.—La entrevista celebrada entre el

conde Andrassy y el príncipe de Bismark da lugar á diferentes comentarios muy opuestos. La version mas autorizada es que se ha convenido en no intervenir en la cuestion de Oriente hasta tanto que no lo solicite cualquiera de los beligerantes.

Pris 20.—Ayer se verificó la inauguracion de las obras de la gran avenida de la Opera, habiendo presidido el acto el mariscal MacMahon. La concurrencia muy numerosa.

Cotizacion oficial.

3 por 100 interior.....	12,47.
Pequeños.....	12,40
Fin de mes.....	12,471[2.
Fin próx.....	12,65.
Billetes hip.....	101,25.
Bonos del Tesoro.....	70,00.
Idem pequen.....	70,50.
Carpet. prov. série int. ...	89,50.
Idem. exterior.....	89,40.

SECCION DE ANUNCIOS.

Se vende una viña en San Cristobal. En la Ronda del 4 de Agosto número 30, darán razon.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.